

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 113 (1968)  
**Heft:** 11

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** J.J.B. / Montfort, Michel-H. / J.P.V.

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Chiffre 35: « L'engagement des troupes locales de protection aérienne en dehors des villes auxquelles elles sont attribuées constitue *une exception*. Cet engagement peut avoir lieu seulement après que les autorités civiles en ont été informées. La décision appartient au commandant de la brigade territoriale. Il est judicieux de déléguer ce pouvoir à des commandants subordonnés. »

Chiffre 38: « Les troupes locales de protection aérienne *constituent un élément essentiel du plan de la protection civile*. L'attribution préalable de zones d'intervention, les ordres d'engagement, la préparation, l'élaboration du plan d'engagement et l'engagement doivent s'accorder avec tous les moyens dont dispose le chef local. La troupe est particulièrement apte à se charger des opérations de sauvetage les plus difficiles. Le chef local en tiendra compte lors de l'élaboration du plan d'engagement. »

Berne, le 10 septembre 1968.

Service territorial  
et des troupes de protection aérienne  
*Le chef:*  
Colonel-brigadier BOREL.

## Bibliographie

### Les livres

« **L'Atlas de la Suisse** » géographique et scientifique.<sup>1</sup> Rédacteur en chef: professeur Edouard Imhof, assisté par le professeur H. Gutersohn. Edition: Service topographique fédéral, Wabern.

Cette grande œuvre économique, démographique, géographique et topographique va bientôt publier sa quatrième livraison de splendides études et cartes en couleurs, sur doubles feuilles de 38 cm sur 51 cm, indépendantes, pouvant se ranger dans un luxueux étui en carton. Renouvelables au fur et à mesure de l'enregistrement des changements géographiques et historiques de notre pays.

Avec les dernières lumières de la statistique et de l'art typographique, ce prestigieux atlas nous donne, de la Suisse, une image pénétrante, détaillée, synthétique, vivante et colorée. Les livraisons de 65, 66, 67 comprenaient déjà 36 planches doubles par lesquelles tous les chapitres ont déjà été abordés et qui seront complétées jusqu'à la planche 86 selon la table des matières suivante: 1-3 Topographie, politique — 4-18 Géologie, géophysique, climats, eaux, flore, faune — 19-22 Développement historique — 23-35 Population: densité, religion, langues, structures économiques — 36-47 Habitat (rural, urbain) — 48-57 Agriculture, amélioration, forêts, pêche — 58-59 Ressources

du sous-sol, production d'énergie — 60-69 Industrie, métiers, tourisme, commerce — 70-74 Trafic ferroviaire, routier, aérien, par eau — 75 Instruction publique et éducation — 76-78 Régions naturelles, paysages humanisés, aménagement national — 79-86 Quelques paysages des Alpes, Plateau, Jura.

On ne pouvait guère mieux donner une image des domaines variés et traités ainsi que de la vaste étendue de ce magnifique ouvrage, unique en son genre, que par la nomenclature de son index.

Consulter encore le numéro 6, 1967, de la R.M.S. J.J.B.

**L'Armée face au pouvoir**, par le colonel Fernand-Thiébaut Schneider. Editions France-Empire, rue Jean-Jacques Rousseau 68, Paris, 1<sup>er</sup>.

Traitant un sujet qui a été bien des fois d'actualité en France et qui l'est encore dans nombre d'autres pays où l'armée, permanente, constitue un organisme à part, « l'Armée face au pouvoir » décrit le cas de conscience du soldat, le drame du « Centurion », dans des situations de graves crises politiques nationales.

Il ne le fait pas seulement du point de vue français mais l'étudie encore en Allemagne, en Russie, en Afrique, en Amérique latine. Elevant le débat, l'auteur expose ensuite une application possible de la doctrine de Clausewitz dans le cadre national, et multinational moderne.

Nos lecteurs, pour lesquels le colonel Fernand-Thiébaut Schneider n'est pas un inconnu, puisqu'il est par bonheur un collaborateur fidèle de notre revue, retrouveront dans son dernier ouvrage, dont nous leur conseillons vivement la lecture, l'objectivité, et les connaissances approfondies de l'auteur dans les domaines les plus divers. Mft

**Politik und Strategie** par Friedrich Ruge. Editeur: Bernard & Graefe Verlag für Wehrwesen, Hebelstr. 17, Frankfurt am Main.

« Politique et stratégie » — pensées stratégiques et marchés politiques — englobe toute la période d'après-guerre.

Son auteur, Friedrich Ruge, né en 1894, fut officier de marine de 1914 à 1918, chef de la division des constructions navales pendant le deuxième conflit, puis professeur de langues, inspecteur de la marine allemande de 1956 à 1961, professeur honoraire de l'Université de Tübingen.

Ce rapide curriculum vitae assure le lecteur de la somme d'expériences et de connaissances acquises par F. Ruge.

Ce livre prouve qu'aujourd'hui la conduite de la guerre se transforme en un art. Le but de la stratégie occidentale moderne consiste à survivre dans la liberté et l'obstacle de la guerre atomique d'une manière physique et morale.

Hors de cette incursion dans les sphères de la politique qui constituent un but, le combat armé devient un aspect partiel de la stratégie.

L'auteur présente une introduction compréhensive de la stratégie en qualité de moyen de la politique. A la clarification de l'idée et une courte esquisse des moyens de la stratégie, y compris les armes nucléaires, succède une description de la stratégie des USA et de l'URSS jusqu'à la mort de Staline. Puis, nous percevons le développement continu influencé par la puissance atomique et l'esquive sur d'autres aspects de la conduite de la guerre, tels que guerre froide, guerre subversive, désarmement, alliances en tant que moyens de la stratégie. L'auteur expose les conceptions des USA, de l'URSS, de la

Grande-Bretagne, de la France, de la République de la Chine, de l'Allemagne et de la Suisse. Dans un chapitre suivant, il est traité des moyens de la conduite et de la forme de la stratégie. Sont abordés: les devoirs essentiels de l'homme d'Etat, la stratégie partielle dans le cadre de la stratégie générale liée à la collaboration de tous les éléments d'un Etat et de la société.

L'auteur esquisse les pensées de Clausewitz, Moltke, Lénine, Mao Tsé-toung, en corrélation avec la stratégie.

En citant enfin les exemples des crises de Suez, Cuba, Saint-Domingue, Friedrich Ruge précise l'action changeante entre la politique et la stratégie et l'influence des diverses forces. J. P. V.

**Die Deutschen Kriegsschiffe 1815-1945** (Les bateaux de guerre allemands 1815-1945), par Erick Gröner. J.-F. Lehmann Verlag, Agnes-Bernauerplatz 8, München.

Nous avons déjà eu le privilège de présenter ici-même une analyse de la première édition de cet excellent volume, aussi suffira-t-il de préciser que la seconde édition a été complétée par l'adjonction de renseignements techniques, de données supplémentaires au sujet des petits bateaux, bateaux spéciaux, etc. De nouvelles reproductions de vaisseaux à l'échelle 1: 1250 ont trouvé place dans cette dernière édition dont un extrait de 32 pages permettra à ceux qui possèdent la première édition de la compléter fort heureusement. JDS

**Du protectorat à l'indépendance** (« Maroc » 1912-1955), par Georges Spillmann. Editions Plon, rue Garancière 8, Paris 6<sup>e</sup>.

Pour Georges Spillmann, le Maroc est une seconde patrie à laquelle il a consacré vingt-six ans au Service des affaires indigènes et de renseignements. De plus une collaboration quotidienne avec les résidents Liautey, Steeg, Ponsot, Saint, Peyrouton et Noguès, la direction du cabinet du général Catroux en 1943-1944 et plusieurs missions au Proche-Orient, sont autant de titres qui le désignent comme l'un des meilleurs connasseurs du Maghreb. Georges Spillmann n'a pas écrit l'histoire du Protectorat français au Maroc, il n'a eu d'autre ambition dans ce livre que de porter un témoignage aussi objectif que possible sur les événements dont il a eu directement connaissance.

Avec Liutey, la France avait pris un bon départ au Maroc en 1912. L'ordre avait été rétabli dans les plaines et la pacification des zones montagneuses, traditionnellement dissidentes, avait été largement amorcée. Le Maroc se modernisait rapidement, l'agriculture progressait et les ressources naturelles entraient en exploitation. Après son départ en 1925, ses successeurs se laissèrent glisser sur la pente dangereuse de l'administration directe et la jeunesse entra dans l'opposition. Elle en trouva l'occasion dans le « dahir berbère », loi qui portait atteinte à l'autonomie judiciaire des tribus berbères. H. Ponsot tenta, dès 1934, de réagir; le redressement pourtant fut l'œuvre du général Noguès qui, dès 1937, rétablit de bonnes relations avec le Sultan et les éléments pondérés de la bourgeoisie. Ainsi le Maroc, entièrement pacifié en 1934, resta calme et loyal envers la France durant la deuxième guerre mondiale.

Pourtant l'intervention américaine, qui s'affirma en janvier 1943, lors de la conférence d'Anfa, rendit impossible désormais tout dialogue

entre Français et Marocains. Ces derniers exigèrent l'indépendance immédiate que leur avait promise le président Roosevelt. Après la mise à disposition et l'exil du Sultan en août 1953, la résistance s'organisa et la France isolée à l'ONU dut consentir à la séparation définitive.

Le mérite de l'auteur est d'avoir su donner d'une façon vivante, directe et intéressante, une vue d'ensemble des problèmes et des hommes, si étroitement liés dans le complexe qui nous est présenté. C'est un bon ouvrage, vivant et clair.

Ze.

**Gendarmeria nacional, Nº 24, mars-avril 1968.**

Partie intégrante de l'armée, la Gendarmerie nationale d'Argentine a créé cette revue en 1963 pour augmenter la culture, l'information et les connaissances professionnelles de ses cadres. Abondamment illustrée de photos, de dessins et de schémas, cette publication aborde aussi bien les questions historiques que des problèmes d'actualité et tend à entretenir la fierté de l'appartenance à une arme d'élite.

Relevons, dans le n° 24, les titres suivants: *L'escadron 31 « Las Lajas », la Conquête du désert*, article qui rappelle les exploits de ceux qui ont contribué à la pacification intérieure de l'Argentine, notamment de Juan Manuel de Rosas, Martin Rodriguez et Argentino Rocco, *La technique de la discussion en groupes, Inondations à Formose, La conférence tricontinentale de La Havane et la subversion en Amérique latine, Les fusils automatiques, La planification logistique et les acquisitions.*

Cap. D.

Brochures en vente

**Aide-mémoire pour la conduite du combat, par le Cap J. Abt.**

Précieuses documentations pour l'appréciation de la situation, pour la décision et la donnée d'ordre avec croquis pour le choix d'une solution et un tableau des degrés de préparation tactique. Fr. 3.—.

**Instruction de combat des petites unités d'infanterie, par le Cap EMG P.A. Pfefferlé.**

Edition adaptée à l'organisation et à l'armement actuel de la brochure rédigée en 1965, sous le même titre, par le major EMG A. Willi.

Les solutions proposées ne sont pas des schémas à appliquer servilement. Les idées contenues dans ses pages doivent être adaptées à chaque cas particulier; elles ont pour but d'aider les chefs à se préparer toujours mieux à leur tâche d'instructeur de soldats, soit par groupe, section ou compagnie.

80 illustrations (figures et croquis) complètent judicieusement le texte et en facilitent la compréhension.

Prix Fr. 2.— l'exemplaire.

Administration Revue militaire suisse  
Avenue de la Gare 33, 1003 Lausanne